
Gegenwartsliteratur

„Den Verlag zu griinden, war die beste 

Entscheidung meines Lebens“

Interview mit dem Verleger Christian WeiB

Heinz Werner Wessler

Innerhalb von wenigen Jahren hat der Draupadi Verlag im deutschen Verlagswesen mit 

einer uberwaltigenden Zahl von Ubersetzungen aus den sudasiatischen Literaturen 

sozusagen Geschichte geschrieben. Vieles ist direkt aus der in den groBen Verlags- 

hausern straflich vernachlassigten regionalsprachlichen Literatur direkt ubersetzt. Es 

sind aber auch eine ganze Reihe Sachblicher uber Sudasien erschienen. - Der Name 

des Verlags nimmt Bezug auf die Heldin des altindischen Epos Mahabharata und Ehe- 

frau der funf Pandava-Bruder. Im postkolonialen Indien wird Draupadi immer wieder 

als ein Vorbild der selbstbewussten Frau angesehen - vor allem als eine Frau, die sich 

gegen Ungerechtigkeit und Willkur wehrt. In diesem Sinne greift etwa die indische 

Schriftstellerin Mahasweta Devi in der 1978 erstmals erschienenen Erzahlung „Drau- 

padi“ das Thema auf. Draupadi wird hier eine junge Frau genannt, die in den Unter- 

grund gegangen ist, um fur eine gerechtere Gesellschaft zu kampfen.

Heinz Werner Wessler: DerDraupadi Verlagist im deutschen 

Sprachraum eingigartig — und bestehtjetgt seit mindestens gehn Jah

ren. Da durfen wir alle einmal feiern und das Klagen sein lassen. 

Oder ist Dir angesichts des Jubildums auch nach Klagen gumute?

Christian WeiB: Genau genommen wurde der Draupa

di Verlag schon im Herbst 2003 gegriindet. Aber vor zehn 

Jahren ging es richtig los. 2006 war Indien Gastland der 

Frankfurter Buchmesse. Im Draupadi Verlag erschienen 

in jenem Jahr funf Direktubersetzungen aus dem Hindi, 

Bengali und Malayalam. Ich denke, den Verlag zu griin- 

den, war die beste Entscheidung in meinem Leben.

BzV Du gufrieden mit dem Burrezch ten? Das darfst Du eigentlich un- 

gefragt sein...

Mit dem Erreichten bin ich sehr zufrieden! Dass ich so 

viel Unterstiitzung bekomme, hatte ich niemals gedacht. 

Und dass durchschnittlich jeden Monat ein neues Buch er- 

scheint, auch nicht.

Wenn Du Deine Brwartungen vor gehn Jahren mit heute vergleichst, 

wurdest Du etwas anders machen? Was hast Du in den Jahren als 

Verleger gelernt?

Ich habe viele Fehler gemacht. Bei manchen Buchpro- 

jekten habe ich vorschnell eine Zusage gegeben. Einmal 

hat mir ein Professor einen „Krimi aus Java“ angeboten. 

Ich habe mich wohl von dem Professorentitel blenden las

sen. Als ich dann das Buch genauer anschaute, merkte ich, 

dass es viele Schwachen hat. Aber da war es schon zu spat. 

Auch ist die Gestaltung einiger Bucher missgluckt. Da 

habe ich zu Recht ordentlich Priigel bekommen.

Warum hast Du Bengali gelernt? Wie bist Du darauf gekommen, 

und wie hat die Beschaftigung mit sildasiatischer Diteratur Dich ver- 

andert?

Eigentlich habe ich zunachst Germanistik und Geschichte 

studiert. 1983 habe ich dann eine dreimonatige Indienrei- 

se unternommen. Zur Vorbereitung habe ich am Heidel- 

berger Sudasien-Institut bei Alokeranjan Dasgupta etwas 

Bengali gelernt. Die Indienreise war ein unglaublich toi

les Erlebnis! Und Alokeranjan Dasgupta hat bei mir das 

Interesse fur indische Literatur geweckt. Durch ihn habe 

ich dann etwas spater auch den beruhmten Indologen und 

Hindi-Ubersetzer Lothar Lutze kennen gelernt, der da- 

mals am Sudasien-Institut Professor war.

Wurde Dir das in die Wiege gelegt, dass Du einmal Verleger wirst? 

Im Nachhinein denke ich, dass Verlagsarbeit genau das 

Richtige fur mich ist. Das wurde mir aber erst klar, als ich 

schon fast 40 war.

Wenn Du Dich mit anderen Vischenverlagen vergleichst, sagen wir 

mitAJ Kitab Verlag oder Horlemann, wo siehst Du ,,Deine“ Star- 

ken und Schwachen?

Mein groBes Vorbild ist der Unionsverlag: die Auswahl 

und Gestaltung der Bucher, der Vertrieb, die Home

page - da kann ich nur dastehen und staunen! Sehr ge- 

freut hat es mich daher, dass mir der Unionsverlag
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angeboten hat, bei seinem E-Book-Programm mitzuma- 

chen. Auch der Al Verlag macht sehr schone Bucher. Dass 

durch diesen Verlag Kiran Nagarkar hierzulande bekannt 

wurde, ist ein groBes Verdienst. Der Horlemann Ver

lag hat, ahnlich wie der Draupadi Verlag, ein klares Pro

fil. Das scheint mir beim Kitab Verlag weniger der Fall 

zu sein. Ich habe auch den Eindruck, dass der Kitab Ver

lag wenig Werbung fur seine Bucher macht. Ich versuche, 

gute Beziehungen zur Deutsch-Indischen Gesellschaft, zu 

Litprom, zum Sudasien-Institut und zu verschiedenen In- 

dien-Gruppen zu haben. Das ist, denke ich, recht gut ge- 

lungen. Ohne dieses Netzwerk waren die Lesereisen mit 

indischen Autoren organisatorisch und finanziell iiber- 

haupt nicht machbar. Das gibt mir aber auch immer wie- 

der Kraft, weiterzumachen.

Was hat Dich da%u bewogen, das Wagnis eingugehen und einen sol- 

chen Mischenverlag gu grunden - ohne viel Aussicht, dass er sich ein- 

malkommergiell rentieren wurde?

Die Arbeit als Verleger ist oft unheimlich anstrengend. Da 

ist der Kontakt zu Autoren und Ubersetzern, das Lektorat, 

das ich in der Regel selbst mache, das Stellen von Antra- 

gen auf Zuschiisse, Werbung, Vertrieb und vieles mehr... 

Es bleibt halt bei einem Kleinverlag sehr vieles an einer 

Person hangen. Doch es ist unglaublich schon, wenn man 

dann die Friichte ernten kann! Und dann hoffe ich natiir- 

lich, wie die meisten Verleger, auf den groBen Bucherfolg. 

Die Autobiografie von Baby Halder („Kein ganz gewohn- 

liches Leben") war schon recht erfolgreich. Jedes Jahr so 

ein Erfolg - und ich brauchte mir in finanzieller Hinsicht 

keine Sorgen mehr zu machen.

Wie macht man ein schbnes Buch, das gleichgeitig auch kommergi- 

ell erfolgreich ist?

Jedes Buch ist ein Wagnis. Und manchmal geht es schief. 

So erging es mir mit „Jimmy der Terrorist" von Omair 

Ahmad. Mir gefallt dieser Roman ausgesprochen gut. 

Doch finanziell war das Buch ein Desaster. Meistens ist 

es aber so, dass gute Bucher auch gut ankommen, und das 

schlagt sich dann auch im Verkauf nieder. Das gilt zum 

Beispiel fur die beiden Romane Doktor Wakankar\<yc\. Uday 

Prakash und Mai von Geetanjali Shree.

Wie entdeckst Du neue Autoren oder Uberset^er?

Es gibt viele Leute, die Vorschlage machen. Oft bieten sie 

an, ein bestimmtes Werk zu ubersetzen. Die Schwierig- 

keit ist dann, eine Auswahl zu treffen und eine Moglich- 

keit zur Finanzierung des Buchprojekts zu finden. Um ein 

Beispiel zu nennen: Der Indologe Torsten Tschacher hat 

schon vor einigen Jahren den hochinteressanten Roman 

„Die Geschichte eines Dorfes am Meer" von Thoppil M. 

Meeran aus dem Tamil ins Deutsche iibersetzt. Ilija Troja- 

now nannte dieses Buch ein „Meisterwerk“. Momentan ar- 

beitet Torsten Tschacher an der Ubertragung des Romans 

,,Maadhurbaagan“ von Perumal Murugan. Der Autor hat fur 

dieses Buch von hindunationalistischen Wirrkopfen Mord- 

drohungen erhalten. Wahrscheinlich wird die Ubersetzung 

in einem Jahr fertig. Ich mochte mit diesem Buch ein Zei- 

chen setzen gegen die Einschuchterung von Schriftstellern 

in Indien.

Der Heidelberger Verleger Christian Wei&

Foto: Draupadi Verlag
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Mit dem Draupadi Verlag ist auch das „Literaturforum lndien“ 

entstanden, das Leser, Studenten und Lehrer, und vor allem die oft 

einsam vor sich bin briltenden Ubersetger gusammenknupft. Konnte 

das besser laufen?

Im „Indienjahr“ 2006 hatte Nirmalendu Sarkar die Idee, 

einen „Fdrderverein Draupadi Verlag“ zu griinden. Da- 

raus entwickelte sich im Kontakt mit Jose Punnamparam- 

bil, Hans Martin Kunz und anderen das Literaturforum. 

Durch diesen Verein habe ich wunderbare Menschen ken- 

nengelernt. Ich denke dabei etwa an Gerlinde Wientgen, 

Christa Roy Chowdhury oder Reinhold Schein. Diese Leu- 

te haben dem Draupadi Verlag sehr geholfen.

Das Literaturforum organisiert jedes Jahr im Mai eine Ta- 

gung zur indischen Literatur. Diese Tagungen haben in- 

zwischen ein beachtliches Niveau erreicht.

Was genau fasgimert Dich an der Literatur aus Siidasien? Gibt es 

einen oder mehrere Autoren, die Du besonders schdtgt?

Zwei Autoren, die ich als Kiinstler und als Mensch sehr 

schatze, sind Uday Prakash und K. Satchidanandan. Und 

dann gibt es eine lange Liste von Buchern, die ich sehr 

gern mal veroffentlichen wurde. Dazu gehort der Hin

di-Roman ,,Gugra Hua Zamana^ (Vergangene Zeiten) von 

Krishna Baldev Vaid. Wenn mir eine gute Fee 100.000 

Euro in die Hand driickte, wurde ich auch liebend gern 

Ubersetzungen von Klassikern wie „Pather Panchali“ (Ben

gali - Lied der StraBe, von Bibhutibhushan Bandhyopad- 

hyay) oder „Maila AnchaD (Hindi - Der schmutzige Zip- 

fel, von Phanishwarnath Renu) veroffentlichen. Auch in 

Bangladesch gibt es einige herausragende Romane, die in 

Deutschland vollig unbekannt sind.

Kannst Du noch etwas uber Dein Projekt mit dem Goethe-lnstitut 

sagent

Das war schon eine ganz besondere Sache: In neun Work

shops begegneten sich 34 Dichter und Dichterinnen 

aus Siidasien in 19 Sprachen und 17 Lyriker und Lyrike- 

rinnen aus Deutschland und iibersetzten gegenseitig ihre 

Gedichte. Unter dem Titel „Poets Translating Poets - Vers- 

schmuggel mit Sudasien“ sind die Originalgedichte und 

die Nachdichtungen soeben im Draupadi Verlag erschie- 

nen. So etwas gab es bis jetzt noch nie und wird es wohl so 

schnell auch nicht wieder geben.

Was wiinschst Du Dir, wenn Du an die Zukunft des Draupadi Ver

lags denkst — abgesehen von dem S'check derguten Fee?

Im Unionsverlag gab es mal unter dem Titel „Tiirkische 

Bibliothek“ eine Reihe von 20 tiirkischen Romanen in 

deutscher Ubersetzung. Unterstiitzt wurde dieses Projekt 

von der Bosch-Stiftung. Dass eine ahnliche Reihe mit in

dischen beziehungsweise siidasiastischen Romanen im 

Draupadi Verlag erscheinen konnte, ware ein Traum! Vor 

einigen Jahren gab es konkrete Uberlegungen zu einer sol- 

chen Bibliothek als ein Projekt unter dem Namen „lndian 

Literature Abroad", das von indischen Regierungsstellen ge- 

plant war. Namita Gokhle, die Initiatorin des inzwischen 

weltbekannten indischen Literaturfestes in Jaipur, war die 

treibende Kraft. Leider ist daraus nichts geworden. Doch 

was nicht ist, kann ja noch werden, vielleicht in anderer 

Form. Ich meine, die Zeit ist reif dafur.

Hast Du den Findruck, dass sich mit dem wirtschaftlichen und welt- 

politischen Aufstieg Indiens und dem Wandel der Indienbilder in der 

Gegenwart auch das Interesse fur indische Literatur uber den eng- 

lischsprachigen Toman hinaus verbreiten konnte?

Es ware schon, wenn es so ware! Allerdings finde ich, dass 

momentan eher das Gegenteil der Fall ist. Die Nachrich- 

ten von Vergewaltigungen von Frauen, vom Erstarken der 

Hindunationalisten und dergleichen bewirken meiner An- 

sicht nach eher, dass sich das Indienbild hierzulande ver- 

schlechtert. Und das starkt nicht gerade die Motivation, 

sich mit indischer Literatur zu beschaftigen.

Baby Halder, eines der erfolgreichsten Bucher des Draupadi Verlags.

BABY HALDER 

KEIN GANZ GEWOHNUCHES
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